

18

# CABILDO INDÍGENA PIJAO COMUNIDAD DE GUAYAQUIL

MUNICIPIO DE COYAIMA, DEPARTAMENTO DEL TOLIMA - COLOMBIA



Encuétranos en:    

[www.porlatierra.org](http://www.porlatierra.org)  
[info@porlatierra.org](mailto:info@porlatierra.org)

2009



Funeral of the leaders in the sede del Cabildo

2008



Hallazgo de fosa común en el territorio

2002



Llegadas de las Autodefensas Unidas de Colombia al Cabildo de Guayaquil

2002



Asesinato de tres líderes de la región

1994



Tercera toma al lote Llano Grande

1994



Guayaquil es reconocido como Cabildo

1992



Primera toma por indígenas al lote el Guanpano que pertenecía a la familia terrateniente Zambrano

1992



Primera Acta de Cabildo Guayaquil

1992



Segunda toma al lote Isla del río

### En las ardientes riberas del río Magdalena

El cabildo indígena Pijao de la comunidad de Guayaquil corresponde a una multiplicidad de comunidades ancestrales que ocupaban toda la región del sur del departamento del Tolima y parte del Huila antes de la llegada de los españoles. Está ubicado a una distancia aproximada de 220 km de Bogotá, al oriente del municipio de Coyaima, región central de Colombia, en el valle interandino de la cuenca del río Magdalena, eje económico y de navegación, donde esta población milenariamente ha pescado y en la actualidad se mueve hacia las riberas recuperadas en la otra orilla del río.

### La larga lucha de la Comunidad Pijao de Guayaquil por recuperar su territorio ancestral

La lucha de la comunidad indígena de Guayaquil por defender su territorio se remonta a la época de la conquista, cuando se vieron forzados a refugiarse en los resguardos coloniales asignados por la corona española y que tras la Independencia desaparecieron. No obstante, estos territorios se convierten en bandera de lucha del Pueblo Pijao, siendo una de las principales reivindicaciones de líderes indígenas memorables como Manuel Quintín Lame y Eutiquio Timote. Con la promulgación de la Constitución Política de Colombia de 1991, se reconocieron los derechos de los pueblos indígenas a la autonomía y al gobierno propio. El 30 de septiembre de 1992 se constituye el Cabildo Pijao de Guayaquil y desde ese momento inician acciones para la recuperación de tierras usurpadas por terratenientes. Pese a todas las presiones externas que recibieron a lo largo de estas recuperaciones, la comunidad logró mantener y consolidar la gestión de las tierras recuperadas.

### Créditos

Asamblea general del Cabildo de Guayaquil, Gobernadora Fanny Culma, el ex gobernador Ernesto Cumaco, profesor Elbert Acosta, Félix Sánchez y muchos otros que con sus aportes contribuyeron a la elaboración del documento.

Documento sistematizado por el Colectivo Agrario Abya Yala

Fotografía portada <https://enajenacion.files.wordpress.com/2010/12/quintinlame.jpg>

Visita: <http://www.porlatierra.org/casos/ver/18>